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最近，央视评出了“十大小
儿科歌手”，14岁的美国女歌手
丽贝卡·布莱克高居榜首，内地
组合“至上励合”位居第二，“幼
稚时期”的阿雅居第三，往后依
次是王心凌、贾斯汀·比伯、花
儿乐队、徐怀钰、孙悦、赵薇、
Twins。节目还总结了“小儿
科”歌手的惯用招数：一句歌词
重复数遍，歌词口语化甚至口
水化，旋律俗套且雷同……“小
儿科”在这里意指低龄化的音
乐风格。

受到央视节目的痛批，这
些上榜歌手有何回应？音乐圈
中人又有何看法？记者就此采
访了多家唱片公司的相关人士
以及著名音乐人朱德荣等音乐
界人士。朱德荣等人认为，存
在就是合理的，并相信“小儿科
歌曲”不会成为主流。

央视节目点评
至上励合只是“KTV水平”

在央视的节目中，“十大小儿科歌
手”被一一点评，言语中充满辛辣讽
刺。近年来红遍大街小巷的乐队组合

“至上励合”被批唱功只是“KTV水平”：
“至上励合的出现充分说明了国内流行
乐坛的乏力，自己没东西就跟韩流的
风，而且连跟风都跟的是人家玩剩十几
年的，还跟不到点儿上。”

对于解散前的花儿乐队，节目里这
样评价：“这几个天真无邪、一心想做音
乐的孩子，已经变成哗众取宠、插科打
诨的小丑，其歌曲以抄袭日韩口水歌的
旋律配上耍贫嘴的歌词为主打，让人听
了好像被一个拨浪鼓前后左右摇了几
百圈，晕菜了！”

孙悦的歌词被评价为让人一头雾
水，而“快歌实在是有些十三不靠”：“孙
悦从韩国镀金回来，脸蛋年轻了 5 岁，
曲风更是年轻了 30 岁，孙大姐把当时
盛行的韩舞照搬在自己的音乐中，歌词
和曲风也越来越不伦不类起来，让原来
喜欢《祝你平安》的老歌迷莫名其妙，让
酷爱韩流的新歌迷也没打算接纳她。”

唱片公司回应
偶像歌手只针对校园市场

圈中人士观点
艺术上应该提倡百花齐放

著名音乐人朱德荣认为，存在就是合理的。“在音乐界，特别是流行
音乐，存在着各种唱法、各种表现力，比如以前认为嗓音是最重要的，但
是后来声音沙哑的崔健、阿杜、杨坤还不是一样很受大众欢迎吗？所
以，大家无需大惊小怪。音乐的东西，只要大家喜欢就好了。”对于央视
节目中频频提到的“抄袭”，朱德荣认为有点大惊小怪。

星海音乐学院声乐系硕士生导师穆红也对这种“小儿科”现象表示
包容。她认为，在艺术上应该提倡百花齐放，“像当年周杰伦唱的《双
截棍》，一开始也有很多人不认同，现在还不是很多人传唱？同样的
道理，是金子总会发光，时间让好的音乐传承下去，比如我们传唱了
上百年的民谣。而这些‘小儿科’的音乐都是一时的，他们并不会成
为社会的主流。反过来，他们的存在正是社会环境的一种产物，只
能说他们迎合了当下一些听众的口味，可以让他们从这些歌曲中得
到精神的抚慰也好、满足也罢，我们没有必要从艺术的专业角度去
强求它。‘小儿科’反映的是一个社会趋势，是社会本身的问题，就像
英国的暴乱不是一个人引起的，而一首歌、一个歌手还没有这么大
的杀伤力。”

粉丝难以认同
贾斯汀·比伯怎么也上榜？

该节目一经播出，便引起了网络上的热议。大部分网友对央视的
这一榜单表示质疑，并对自己喜欢的歌手上榜感到不解，比如时下当红
的加拿大歌手贾斯汀·比伯。

在很多粉丝看来，音乐是很主观的东西，只要听众喜欢就够了。
“不管怎么说，贾斯汀·比伯的歌还是挺好玩的。我觉得歌曲不一定要
有什么意义，好听，大家爱听，听了能给你带来快乐就够了，央视对流
行音乐的理解有点落伍了。”“央视的观点有点偏激，每个人的风格都
不同，无需褒贬。”还有网友戏称：“看完之后才知道我的很多品位都是
小儿科……情何以堪！”

当然，网络上也不乏对榜单表示支持的声音：“孙悦一把年纪了，还
卖萌，让人受不了。”“至上励合太山寨了，应该是榜单第一吧！” 王思

对于央视节目的批评，至上励合的经纪人笑笑
表示：“在榜单里还看见贾斯汀·比伯、Twins等非常
成功的艺人，而这十组艺人也大多是定位为针对校
园市场的偶像歌手，这些是不是也说明至上励合在
这个领域做出了一定成绩呢？”

虽然花儿乐队已经解散，但大张伟的经纪人刘
颖在接受记者采访时也作出回应：“不要太在意其他
人的看法，花儿乐队敢于走自己的个性化路线，这在
娱乐圈是很宝贵的，至于节目里面说大张伟的发型十年来没变
过且形象模仿韩国风，简直是无稽之谈。”

孙悦公司的宣传总监高先生表示：“孙悦年轻时的定位是
出于唱片市场的考虑，那时候乐坛风格较少。自孙悦自立门户
成立公司后，她力图打造孙家班，意在提携新人，每张专
辑中都会有 1 至 2 首新人创作的歌曲，更有 90 后音乐人
打造的歌曲。虽然曲风多元化、年轻化，但都是根据她
自己的经历和心态来的，尤其她结婚生子后，所唱歌曲的歌
词也是与当时的心态有关。这样做也是为了让更多年轻人以
及更多年龄层的歌迷所接受，我们并不觉得这是在‘装嫩’。”
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